

**Discurso con ocasión de la Jura y Profesión de Fe**  
**Mgter. Lic. Eugenio Martín De Palma**  
**Rector de la Universidad Católica de Santa Fe**

Señor Arzobispo de Santa Fe de la Vera Cruz y Gran Canciller de la Universidad Monseñor Sergio Alfredo Fenoy, Señor Vice-Gran Canciller, Pbro. Lic. Ernesto Agüera, Sr. Presidente del Directorio, Dr. Armando De Feo. Miembros del Directorio y la Asociación Civil, Autoridades Universitarias que nos acompañan, Autoridades de la Universidad Católica de Santa Fe, Señores Rectores de la casa mandatos cumplidos, miembros de la Asociación de Docentes y del Personal, alumnos, representantes de instituciones de la sociedad civil, toda la comunidad educativa de la UCSF, colegas, familiares y amigos.

En este momento quisiera, en primer lugar, compartir con todos ustedes mi relación con la UCSF. De manera directa, comenzó el 1° de abril del 2000, cuando empecé a dictar clases en el Departamento de Filosofía y Teología, tarea que aún continúo con agrado. A partir del 2005 fui designado secretario Académico del rectorado. A posteriori, como vicerrector Académico y, luego, cumpliendo funciones en la Secretaría de Ciencia, Técnica y Extensión.

De una manera menos directa, mi relación con la UCSF se remonta a mi adolescencia, en la década del 80, cuando se compartía la mesa familiar de los domingos con un sacerdote que se llamaba Ernesto Leyendecker, uno de los fundadores de esta Casa de Altos de Estudios, dado que mis padres son los egresados número 48 y 64 de los más de 15000 profesionales que tiene la universidad al día de hoy. Finalmente, con motivo de conmemorarse los 60 años de la universidad, en el 2017, tomo conocimiento que mi abuelo paterno, Eugenio Joaquín, participó de la primera comisión de finanzas y administración cuando se conformó la Asociación Civil Instituto Universitario Católico de Santa Fe, el 30 de marzo de 1959.

También, en estas ocasiones uno tiende a recordar y agradecer todas las gracias recibidas, fundamentalmente, la educación en la fe cristiana inculcada por mis padres y los valores que ellos me transmitieron, como el estudio, el trabajo, el valor de la palabra, el amor de la familia, el esfuerzo, la responsabilidad, pero por sobre todas las cosas procurar siempre ser una buena persona y ser agradecido por los dones recibidos, algo que procuro transmitirle a mis hijos.

También fui bendecido en esta vida por ser formado en la Compañía de Jesús, con el carisma de San Ignacio de Loyola. Allí tuve grandes maestros que enriquecieron mi conocimiento y espíritu, y compañeros con quienes compartimos el camino de la vida. Finalmente, no quisiera dejar de agradecer, tanto a nuestro obispo emérito, Monseñor Arancedo como a Monseñor Fenoy por la confianza depositada en mi persona.

En segundo lugar y, también, con una mirada retrospectiva, quisiera compartir junto con ustedes, estos últimos 20 años desde cuando tuve la gracia de incorporarme a esta comunidad universitaria y ver, entre todos, cómo la universidad católica ha ido creciendo año a año.

Se comenzó con el dictado de la carrera de psicología, en la oferta existente, en la sede Virgen de Guadalupe, Santa Fe, y hoy también en la sede Rosario; se inauguró el edificio de la Sede Santos Mártires, Posadas y su posterior ampliación, con un fuerte desarrollo de las Facultades de Derecho y Ciencia Política y Arquitectura y Diseño con las carreras de Abogacía y Arquitectura. Se fueron abriendo las distintas sedes de la Universidad, San Jerónimo, Reconquista, en el año 2000; San José, Rafaela, en el 2004; Rosario, en el 2008; Gualaguaychú, en el 2013, a partir de un convenio de articulación de la carrera de contador con el Instituto Superior Sedes Sapientiae de la mencionada ciudad, y en Concordia en el 2017 con una extensión áulica de la Facultad de Filosofía y Humanidades.

En oportunidad del cincuentenario (2007) se inauguró la ampliación del edificio de esta sede y se inauguró el edificio de la sede San Jerónimo en el 2015, así como las Bibliotecas Monseñor Zazpe y R.P. Antonio Varangot SJ, en Santa Fe y Posadas, respectivamente.

Hemos incorporado dos nuevas Facultades: la de Ciencias de la Salud en el 2012 y la de Ciencias Agropecuarias en el 2013. En este último caso, hemos recuperado una disciplina que, generosamente, Monseñor Vicente Zazpe, transfirió a la universidad del estado en el año 1973; me refiero a las emblemáticas Facultades de Agronomía y Veterinaria de Esperanza que hoy son parte de la UNL.

Hemos acreditado nuestras carreras de Abogacía, Psicología y Arquitectura. En este último caso, fue la primera carrera de gestión privada de nuestro país que acreditara por el Mercosur.

Hemos formado y seguimos formando doctores en Educación, Derecho y Filosofía y estamos ampliando nuestra propuesta de posgrado en todas las disciplinas de la universidad y en la Sedes Santos Mártires, Posadas y San Jerónimo, Reconquista.

Hemos enriquecido las propuestas académicas de la ciudad de Santa Fe y alrededores teniendo dictamen favorable de la CONEAU en el proyecto de carrera de Farmacia, en la que están próximos a recibirse los primeros egresados, en Fonoaudiología y en Diseño Industrial. La carrera de Diseño Industrial, que se dicta también en Rosario, nos ha permitido abrirnos al mundo participando en concursos internacionales, como el Bruni Glass Design, la Feria Internacional de Diseño en Milán, donde nuestros alumnos y docentes han obtenido primeros premios en diversas categorías compitiendo con prestigiosas universidades europeas.

En el norte de la provincia, en nuestra sede San Jerónimo, Reconquista, hemos generado un verdadero polo universitario con la participación de 6 de las 9 facultades en donde se destacan las carreras de Kinesiología y Veterinaria. En este último caso, con un dictamen favorable de la CONEAU en el proyecto de carrera, y contando con el apoyo y sinergias del gobierno provincial y de los gobiernos locales de Reconquista y Avellaneda; y con el INTA, experimental Reconquista.

Hemos comenzado con el dictado de carreras 100% a distancia, primero con la acreditación de nuestro Sistema Institucional de Educación a Distancia (SIED), luego, con el dictado de carreras como la Licenciatura en Medios Digitales y Gerontología. Está próxima a empezar, con su primera cohorte, la Licenciatura en Administración de Empresas Digitales.

Hemos realizado dos evaluaciones institucionales, esta última, la acabamos de terminar este lunes con la respuesta *post scriptum* del rector a la CONEAU, habiendo recibido la visita de los pares evaluadores hace un año atrás de manera virtual en plena pandemia.

Hemos sido unas de las 36 universidades (de más de 130), 10 de ellas de gestión privada, que han llevado adelante la evaluación Mincyt (Ministerio Nacional de Ciencia y Tecnología) con el propósito de fortalecer la investigación, la innovación y el desarrollo en nuestra Universidad. Hoy es un trabajo encomendado al Dr. Guillermo Kerz y colaboradores que, en poco tiempo, ya lo ha enriquecido con el "Programa Universidad Abierta" para la difusión de la ciencia y la tecnología, con el ambicioso proyecto de crear un instituto de investigación de doble dependencia con el CONICET.

Hemos fortalecido las tres funciones propias de toda universidad. Primero con la carrera docente y un programa de categorización reconocido por pares evaluadores externos. En

segundo lugar, con un sistema de investigación acreditable. Finalmente, con la consolidación y sistematización de la tercera función, la extensión universitaria.

Nos incorporamos a redes universitarias como Oducal (Organización de Universidades Católicas de América Latina y el Caribe), a nivel del continente y la Fiuc (Federación Internacional de Universidades Católicas), a nivel mundial, en donde compartimos experiencia, saberes e intercambios de docentes y alumnos con más de 200 universidad en el mundo.

Hemos creado una editorial que comenzó a funcionar de manera formal en el año 2006, con más de 100 títulos al día de la fecha; y desde el 2019, como si nos hubiésemos anticipados a la pandemia, con ediciones electrónicas, en formato ePub.

En plena pandemia, y en respuesta a la convocatoria que nos hiciera nuestro Arzobispo, Monseñor Fenoy, de conformar un espacio de reflexión académica sobre la actual crisis y los escenarios venideros pospandemia, conformamos un grupo denominado “Pensar hoy para el futuro”. En ese marco acabamos de presentar la colección: *Pensar la Pandemia. Inspirar esperanza en tiempos de crisis*. La misma se propone reunir aportes académicos desde las distintas disciplinas que contribuyan a la reflexión actual y futura sobre la pandemia y sus secuelas socio-ecológicas en consonancia con el Magisterio y llamado de Francisco a toda la humanidad por el cuidado de la casa común y la fraternidad social con sus encíclicas *Laudato sí’* y *Fratelli Tutti*.

En esta misma sintonía nos hemos incorporado a la Red de Universidades para el Cuidado de la Casa Común en donde participan más de 40 universidades nacionales y privadas, argentinas y extranjeras y hemos tenido el honor, a partir del compromiso asumido y por la idoneidad de nuestra gente de ser los responsables de administrar la Diplomatura en Ecología Integral de la Red.

Creamos el programa: La Universidad y la empresa a través de la Unidad de Vinculación Tecnológica con el propósito de generar sinergias y relacionarnos con el mundo productivo en el marco de la innovación y el desarrollo.

Día a día, vamos teniendo una presencia y una voz en medio de la sociedad que reafirma nuestra razón de ser, en los colegios profesionales, en el asesoramiento de los gobiernos locales, provinciales y nacionales, con las cámaras empresariales, entre quienes más lo necesitan e incluso entre quienes están privados de su libertad. En el presente año, hemos comenzado un comprometido trabajo con la Pastoral Carcelaria y el Servicio Penitenciario de la Provincia. En este aspecto no quisiera dejar de agradecer el trabajo que viene realizando nuestro vicerrector de Formación, Pbro. Lic. Carlos Scatizza desde el área de compromiso social.

Esto ha sido fruto del trabajo mancomunado de una comunidad de docentes, estudiantes y personal de apoyo a las actividades académicas que han abrazado la educación y han sido fiel a la misión.

Hoy somos una comunidad de más 4500 alumnos, con aproximadamente más de 1000 nuevos inscriptos anuales, alrededor de 500 egresados por año y unos 15000 egresados en total, más de 1000 docentes y 200 miembros que se desempeñan como personal de apoyo y conducción, distribuidos en 7 sedes y con una propuesta académica de más de 40 carreras de grado y posgrado.

Con esta responsabilidad que nos cabe sobre toda esta comunidad, comenzamos un programa de formación de gestión académica universitaria para los actuales y futuros cuadros universitarios, pues estos no son tiempos de improvisaciones.

Cada Institución Universitaria tiene un sello propio marcado por los valores con los que se identifica. En el caso de la UCSF estos valores están expresados con claridad en la Constitución Apostólicas *Ex Corde Ecclesiae* de San Juan Pablo II. En donde se afirma que *“la Universidad Católica se distingue por su libre búsqueda de toda la verdad acerca de la naturaleza, del hombre y de Dios. Nuestra época, en efecto, tiene necesidad urgente de esta forma de servicio desinteresado que es el de proclamar el sentido de la verdad, valor fundamental sin el cual desaparecen la libertad, la justicia y la dignidad del hombre”*. Este es nuestro sello: *In omnem veritatem*.

Por último, no quisiera dejar de hacer mención y agradecer al equipo que me acompaña en el rectorado, desde aquel 13 de diciembre de 2019. Los señores vicerrectores que ya he mencionado, la secretaria General, CPN Claudia Gauna, el secretario Académico, Arq. Esteban Tomatis, la secretaria de Administración CPN Ana Aviazzi, el secretario de Gestión Estratégica, CPN Néstor Dona y el subsecretario de Comunicación Lic. Esp. Marcelo Bertone, y a los coordinadores de cada una de las sedes.

Hoy no es un día más para nuestra Universidad, dado que formalmente se realiza la Imposición pública del nombre Virgen de Guadalupe a la sede de la ciudad de Santa Fe, sede del Rectorado, y a Ella nos encomendamos.

También en el día de hoy la Iglesia celebra la fiesta de los Santos Arcángeles. Pidamos pues al Arcángel Miguel, la fortaleza; a Gabriel, el don de la palabra; y a Rafael, la salud del alma.

Finalmente, quisiera terminar proponiendo una actitud frente a los problemas y desafíos del mundo universitario del hoy y del mañana, haciendo propias las palabras del Santo Padre Francisco en donde nos alienta a que: **“Busquemos juntos las soluciones, iniciemos procesos de transformación sin miedo y miremos hacia el futuro con esperanza”**.<sup>1</sup>

¡Muchas gracias!

---

<sup>1</sup> P. Francisco, MENSAJE DEL SANTO PADRE FRANCISCO PARA EL LANZAMIENTO DEL PACTO EDUCATIVO Vaticano, 12 de septiembre de 2019.